



McGill Institute for the Study of Canada McGill University

Ferrier Building, Room 102 840 Avenue du Docteur-Penfield Montreal, Quebec, Canada H3A 0G2

Institut d'études canadiennes de McGill Université McGill

Pavillon Ferrier, bureau 102 840, avenue du Docteur-Penfield Montréal, Québec, Canada H3A 0G2 Tel/Tél: +1 514 398-8346 Email/Courriel: misc.iecm@mcgill.ca

Comité sénatorial des affaires étrangères Montréal, le 3 février 2023

Mesdames, Messieurs,

Je vous écris cette courte lettre dans le contexte de l'étude que vous menez présentement sur le service extérieur et les affaires étrangères du Canada, ainsi que sur l'appareil de politique étrangère au sein d'Affaires mondiales. En tant que directeur de l'Institut d'études canadiennes de McGill et spécialiste des politiques publiques ayant participé à de nombreuses conférences internationales dans le monde entier, j'aimerais souligner l'importance d'assurer la vitalité du réseau mondial d'études canadiennes. Je tiens à vous rappeler que le financement fédéral qui permettait de soutenir ce réseau crucial a été supprimé il y a plus de dix ans, une situation déplorable que le gouvernement du Canada devrait immédiatement corriger.

Les études canadiennes constituent un élément important, mais négligé, de la puissance discrète du Canada. De fait, favoriser l'enseignement et la recherche sur le Canada à l'échelle de la planète est un excellent moyen de faire connaître ce que notre pays est et ce qu'il a à offrir. Les liens créés grâce au réseau d'études canadiennes ont une grande valeur commerciale, diplomatique et intellectuelle qui contribue à rehausser le profil de notre pays dans le monde. Si le Canada veut rester une puissance moyenne qui contribue à façonner les affaires internationales à un niveau élevé, il doit se promouvoir sur la scène mondiale, ce que les études canadiennes contribuent précisément à faire à l'extérieur de nos frontières.

Par ailleurs, comme ce financement annuel était inférieur à six millions de dollars, son rétablissement serait un investissement modeste qui pourrait rapporter gros. La raison de ce faible coût est simplement que les établissements universitaires étrangers faisant partie du réseau couvrent la plupart des dépenses de celui-ci, ce qui en fait une excellente affaire pour le gouvernement fédéral et les contribuables canadiens. Compte tenu de tout ce qui précède, j'espère vivement que vous recommanderez au gouvernement du Canada de rétablir intégralement le financement, modeste mais très important, du réseau d'études canadiennes. C'est un bien faible prix à payer pour renforcer la place et la réputation du Canada dans le monde.

Veuillez agréer, Mesdames, Messieurs, mes salutations distinguées.

Daniel Béland

Directeur, Institut d'études canadiennes de McGill

Professeur James McGill, Département de sciences politiques